

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 6 (1976)
Heft: 2

Artikel: Inventer l'avenir avec eux
Autor: Berthier, René
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-829910>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Inventer l'avenir avec eux

Nous extrayons de *Notre Temps*, le « journal de la retraite heureuse », Paris, cet excellent article plein de bon sens et de simple logique. Nous demandons à nos lecteurs de réfléchir à leur tour à un sujet aussi universel, et de nous faire part de leur opinion. Nous publierons volontiers leurs lettres.

— Les jeunes, vous l'avouerez...

— N'oubliez pas que vous parlez de vos petits-enfants aussi. En général, on parle des jeunes en excluant ceux que nous connaissons le mieux.

— Admettons. Malgré tout, la jeunesse...

— C'était déjà de « la jeunesse » dont parlaient nos parents et grands-parents quand nous avions 15 ou 16 ans. Et souvenez-vous, ce n'était pas pour en dire du bien. Tenez, un exemple. Un moraliste du siècle dernier, Joubert, disait ceci : « Quand je vois des jeunes gens tels que ceux de nos jours je dis que le ciel veut perdre le monde. »

— Reste que les jeunes...

— Savez-vous que lorsqu'on parle « des jeunes » comme s'ils étaient tous coulés dans le même moule, on devrait être accusé de racisme ? Je m'explique : c'est faire des erreurs de jugements que de dire : « Les Français sont comme ci, les Chinois sont comme ça, les femmes, les juifs, les Noirs... », etc. Car il y a des groupes de jeunes très différents. Il faudrait plutôt parler des jeunesse, et non de la jeunesse.

— Oui, mais les jeunes — ou si vous y tenez, la plupart d'entre eux, aujourd'hui...

— C'est curieux, mais on parle toujours des jeunes d'aujourd'hui, jamais de ceux d'hier. En fait, on devrait d'abord se demander ce que signifie chaque âge, ce que chaque période de la vie doit nous apprendre. Avant d'être adulte, il faut sans doute regarder, peser, tenter de comprendre, faire le tour du monde, en somme. Un des moyens de se faire les dents a toujours été de mordre. Et les jeunes, depuis toujours, ont commencé par contester ce qu'ils voyaient. Ne nous étonnons pas trop de leurs critiques incessantes...



— Ne vous croyez pas obligé de leur donner raison !

— Tout à fait d'accord sur ce point. On dirait parfois qu'on attend des jeunes la solution à tous nos problèmes. Il faudrait systématiquement les suivre, non parce qu'ils auraient raison, mais parce qu'ils sont jeunes. Au fond, beaucoup d'adultes ont tellement peur de vieillir qu'ils passeraient leur temps à imiter les 18-25 ans. A nos âges, ce rêve est bien terminé, non ?

— C'est que les jeunes ont le pouvoir !

— Il me semble que nos difficultés dans les relations avec eux tiennent non seulement à la psychologie de toujours, mais à la période bouleversée que nous traversons. Nous sommes dans un temps de changement brutal, tout le monde le constate. Ce qui était considéré comme normal hier, est devenu étrange aujourd'hui. Et qu'en sera-t-il demain ? Plus personne n'ose sérieusement prévoir l'avenir. Alors rien d'étonnant à la crise des

jeunes : quand tous les arbres sont agités par le vent, les pousses moins enracinées sont violemment secouées. Nous ne pouvons pas rêver de les voir plus fermes que leurs aînés.

— Ainsi, n'attendons rien d'eux...

— Je ne vous suis pas ! La jeunesse — par nature ! — n'est pas guettée par la sclérose. Son regard n'est pas habitué : il peut être neuf. Ses jugements sont tranchants : ils peuvent nous sortir de l'hypocrisie. Après tout, l'ordre établi cache toujours un désordre qu'on ne peut pas ou qu'on ne veut pas voir. Pour admettre cela, il nous suffit de faire appel loyalement à nos souvenirs. En bousculant ce présumé ordre établi, les jeunes rendent service à tous, ils nous obligent à un inventaire critique. Ils nous forcent à ne pas accepter l'aspect négatif du vieillissement : la passivité, le laisser-faire, la routine... Les jeunes ne sont pas nos adversaires, ils sont nos fils, ou nos petits-fils. Et c'est avec eux qu'il nous faut inventer l'avenir.

Photo Y. D.

René Berthier